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EJERCICIOS AUTOEVALUABLES: 3ª QUINCENA 

LA MORFOLOGÍA 

 

NUEVA FÓRMULA 

 El proceso se reveló mucho más simple de lo esperado, apenas un par de mutaciones 
genéticas que podían conseguirse con una sola inyección. El resultado: inmunidad 
absoluta a todas las enfermedades conocidas y desconocidas, así como al 
envejecimiento y a la muerte. El Consorcio comercializó "Inmortalidad" mundialmente y 
a precios ridículamente bajos, con lo que millones de personas alcanzaron la vida 
eterna. En un mundo superpoblado, empobrecido y exprimido en sus recursos vitales, 
muchos de estos apretujados  inmortales vieron su existencia convertida literalmente 
en un infierno, una eternidad de pobreza y sufrimiento de la que era imposible 
escapar. Allí El Consorcio vio una nueva oportunidad de negocio, y sacó al mercado 
un venenoso antídoto que devolvía la mortalidad a los desesperados. Mucho más 
caro, por supuesto. 

Ikkyu  

  

1. Realiza el análisis morfológico por segmentación de las palabras subrayadas 
en el texto. Usa el ejemplo como guía.  
 

Ejemplo: convertida con-vert-id(a) 
Con- morfema derivativo afijo prefijo. 
- vert- base léxica. 
- id(a) morfema derivativo afijo sufijo. 
- a morfema gramatical desinencial de género femenino. 

 
 
2. Clasifica los siguientes afijos extraídos del texto según su posición (prefijos, 
sufijos, interfijos o circunfijos). Fíjate en los ejemplos. Nota: los afijos están 
marcados en cursiva. 
 

Ejemplos:  
 

Con─seguir “con-“ afijo prefijo.  
En─vej─eci─miento “en…eci” afijo circunfijo //”-miento” afijo sufijo. 
Etern─idad “-idad” afijo sufijo. 

 
 

a) ridícula─ mente.      
b) super─pobl─ado.     
c) apret─uj─ados. 
d) em─pobr─ec─ido. 
e) de─ volv─ ía. 
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3. Mediante algún proceso de derivación o composición cambia la categoría de 
las siguientes palabras tomadas del texto. Fíjate en el ejemplo. 
 
Ejemplo: Simple (adjetivo) → simpleza (sustantivo), simplificar (verbo) 
 

vida (sustantivo) →  
 

muerte (sustantivo) →  
 

escapar (verbo) →  
 

bajo (adjetivo)  
  
 
4. Di cuántos monemas hay en la siguiente secuencia de palabras tomadas del 
texto: “millones de personas alcanzaron la vida eterna”. ¿Cuáles son lexemas y 
cuáles morfemas? 
 
 
5. Recuerda que las palabras compuestas tienen dos lexemas o raíces, mientras 
que las palabras derivadas tienen un único lexema y varios morfemas o afijos. 
Según esto, separa estas palabras en derivadas o compuestas. No olvides 
especificar cuando se trate de una palabra derivada si lo es por sufijación, 
prefijación o parasíntesis. 
  
Ejemplo 1: sacacorchos: palabra formada por composición de saca + corchos. 
Ejemplo 2: enlatar: palabra formada por derivación parasintética, en-lat-ar.  
Ejemplo 3: incontrolable: palabra formada por derivación con prefijación y sufijación in-
control-able. 
 
perdedor, rompecabezas, desafinado, aclarar , quimioterapia, descomponer, 
infinito, frenazo, videojuego, entorpecer. 
 
 
6. Clasifica las palabras marcadas en cursiva en el texto atendiendo a su 
categoría gramatical (sustantivo, adjetivo, verbo, pronombre…): mucho, todas, 
mundialmente, alcanzaron, eterna, sus, infierno, allí, sufrimiento, que. 
 
 
7. He aquí algunos ejemplos de raíces prefijas y sufijas de origen griego o latino: -algia 
(dolor), antropo (hombre), -arquía (gobierno), bi- (dos), biblio- (libro), bio- (vida), cefalo 
(cabeza), crono- (tiempo), dis- (mal), -filia (amistad), -fobia (temor, rechazo), geo- 
(tierra), -grafía (describir), hidro- (agua), hiper- (sobre), hipo (bajo), homo- (semejante), 
iso- (igual), -logia (estudio), macro- (grande), -metría (medida), micro- (pequeño), 
miso- (odio), morfo (forma), neo- (nuevo), -oide (parecido a) oligo- (poco), poli- 
(muchos), -scopio (ver), tele- (lejos), xeno- (extranjero). 
 
Teniendo en cuenta su composición, explica el significado de las siguientes 
palabras: neuralgia, antropología, oligarquía, bicéfalo, biografía, cronómetro, 
disfunción, xenofobia, geología, hidrofilia, hiperactivo, isomórfico, 
microorganismo, polifuncional, telescopio, hipotenso. 
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EJERCICIOS AUTOEVALUABLES: 3ª QUINCENA 

SOLUCIONARIO 

 
1. Realiza el análisis morfológico por segmentación de las palabras subrayadas 
en el texto 
 
 
par.  
 
“par” lexema o raíz 

Palabra simple 
     
Desconocidas:   des─conoc─id(a)(s) 
 
“des─” morfema derivativo afijo prefijo 
“─conoc─” lexema o raíz 
“─id(a)(s)” morfema derivativo afijo sufijo 
“─a─” morfema flexivo de género 
“─s─” morfema flexivo de número 
 Palabra derivada mediante prefijación y sufijación 
 
Comercializó:     
 
“comerci(o)─” lexema o raíz 
“─al─” morfema derivativo afijo sufijo 
“─iz(o)─” morfema derivativo afijo sufijo 
“─o” morfema flexivo desinencia verbal 

Palabra derivada mediante sufijación 
 
Inmortales: in-mort-al(es) 
 
“in─” morfema derivativo afijo prefijo 
“─mort─” lexema o raíz 
“─al(es)” morfema derivativo afijo sufijo 
“─es” morfema flexivo de número 
 Palabra derivda mediante prefijación y sufijación 
 
Desesperados: des-esper-ad(o) 
 
“des─” morfema derivativo prefijo 
“─esper─” lexema o raíz 
“─ad(o)(s)” morfema derivativo sufijo 
“─o─” morfema flexivo de género 
“─s” morfema flexivo de número 

Palabra derivada mediante prefijación y composición 



 
 
 

 4

 
2. Clasifica los siguientes afijos extraídos del texto según su posición (prefijos, 
sufijos, interfijos o circunfijos). 
 

a) ridicula─ mente  “─mente” afijo sufijo    
b) super─pobl─ado “super─” afijo prefijo; “─ado” afijo sufijo    
c) apret─uj─ados  “─uj─” afijo interfijo; “─ados” afijo sufijo 
d) em─pobr─ec─ido “em…ec” afijo circunfijo; “─ido” afijo sufijo 
e) de─ volv─ ía  “de─” afijo prefijo; “─ia” afijo sufijo 

 
3. Mediante algún proceso de derivación cambia la categoría de las siguientes 
palabras tomadas del texto. Fíjate en el ejemplo 
 
vida (sustantivo) → vital (adjetivo), vitalicio (adjetivo), (re)vitalizar (verbo)… 
 
muerte (sustantivo) → mortal (adjetivo), mortífero (adjetivo), mortificar (verbo)… 
 
escapar (verbo) → escapada (sustantivo), escape (sustantivo), escapatoria 
(sustantivo), escapado (adjetivo), escapismo (sustantivo)… 
 
bajo (adjetivo) → bajada (sustantivo), bajío (sustantivo), bajón (sustantivo), bajura 
(sustantivo), bajeza (sustantivo), (re)bajar (verbo), bajamar (sustantivo), bajorrelieve 
(sustantivo)… 
 
 
4. Di cuántos monemas hay en la siguiente secuencia de palabras tomadas del 
texto: “millones de personas alcanzaron la vida eterna”. ¿Cuáles son lexemas y 
cuáles morfemas? 
 
 Millon (1) ─ es (2)  de (3) persona (4) ─s (5) alcanz (6) ─ar─ (7) ─on (8) la (9) 
vida (10) etern (11) ─a (12). 12 monemas en total, de los cuales 5 son lexemas (millon, 
persona, alcanz, vida, etern) y 7 son morfemas (─ es, morfema flexivo de número; de, 
morfema independiente; ─s, morfema flexivo de número; ─ar─, morfema flexivo verbal 
o desinencia; ─on, morfema flexivo verbal o desinencia; la, morfema independiente; 
─a, morfema flexivo de género). 
 
 
5. Recuerda que las palabras compuestas tienen dos lexemas o raíces, mientras 
que las palabras derivadas tienen un único lexema y varios morfemas o afijos. 
Según esto, separa estas palabras en derivadas o compuestas. No olvides 
especificar cuando se trate de una palabra derivada si lo es por sufijación, 
prefijación o parasíntesis. 
  
perdedor → derivación por sufijación. 
rompecabezas → composición de rompe(r) + cabezas. 
desafinado → derivación por prefijación y sufijación. 
aclarar → derivación por parasíntesis (no existe e adjetivo *aclaro ni el verbo *clarar). 
quimioterapia → composición de quimio + terapia. 
descomponer → derivación mediante doble prefijación: “des─” y “─com─”. 
infinito → derivación por prefijación y sufijación. 
frenazo → derivación por sufijación. 
videojuego → composición de video + juego. 
entorpecer → derivación por parasíntesis (no existe *entorpe ni el verbo *torpecer). 
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6. Clasifica las palabras marcadas en cursiva en el texto atendiendo a su 
categoría gramatical (sustantivo, adjetivo, verbo, pronombre…): mucho, todas, 
mundialmente, alcanzaron, eterna, sus, infierno, allí, sufrimiento, que. 
 
Mucho → adverbio de cantidad 

Todas → determinante indefinido 

Mundialmente → adverbio de modo 

Alcanzaron → verbo 3ª persona del plural del pretérito perfecto simple de indicativo 
aspecto perfectivo verbo “alcanzar” 

Eterna → adjetivo en grado positivo especificativo 

Sus → determinante posesivo 

Infierno → nombre común, concreto, contable individual 

Allí → adverbio de lugar (aunque en el texto tiene un valor temporal) 

Sufrimiento → nombre común abstracto 

Que → pronombre relativo 

 
 
7. He aquí algunos ejemplos de raíces prefijas y sufijas de origen griego o latino: 
-algia (dolor), antropo (hombre), -arquía (gobierno), bi- (dos), biblio- (libro), bio- 
(vida), cefalo (cabeza), crono- (tiempo), dis- (mal), -filia (amistad), -fobia (temor, 
rechazo), geo- (tierra), -grafía (describir), hidro- (agua), hiper- (sobre), hipo (bajo), 
homo- (semejante), iso- (igual), -logia (estudio), macro- (grande), -metría 
(medida), micro- (pequeño), miso- (odio), morfo (forma), neo- (nuevo), -oide 
(parecido a) oligo- (poco), poli- (muchos), -scopio (ver), tele- (lejos), xeno- 
(extranjero). 
 
Teniendo en cuenta su composición, explica el significado de las siguientes 
palabras:  
 
neuralgia → neura (nervio) + algia (dolor) = dolor en un nervio. 
 
antropología → antropo (hombre) + logos (estudio) = estudio del hombre. 
 
oligarquía → oligo (pocos) + arquía (gobierno) = gobierno de unos pocos. 
 
bicéfalo → bi (dos) + céfalo (cabeza) = animal u objeto con dos cabezas. 
 
biografía → bio (vida) + grafía (escritura) = libro que narra la vida de una persona. 
 
cronómetro → cronos (tiempo) + metro (medir) = aparato para medir el tiempo. 
 
disfunción → dis (mal) + función = mal funcionamiento de algo. 
 
xenofobia → xeno (extranjero) + fobia (odio) = odio a lo extranjero o a las gentes. 
extranjeras 
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geología → geo (tierra) + logía (estudio) = estudio de la tierra. 
 
hidrofilia → hidro (agua) + filia (amistad) = aprecio o gusto por el agua. 
 
hiperactivo → hiper (sobre) + activo = persona con actividad excesiva. 
 
isomórfico → iso (igual) + morfo (forma, tamaño) = que tiene la misma forma o tamaño. 
 
microorganismo → micro (pequeño) + organismo = organismo muy pequeño. 
 
polifuncional → poli (muchos) + funcional = que puede realizar muchas funciones. 
 
telescopio → tele (a distancia) + scopio (ver) = aparato para ver a larga distancia. 
 
hipotenso → hipo (debajo) + tenso = persona que sufre de tensión baja. 
 
 


